

„Studierende als Vertretungslehrkräfte im Sport“ – Vortrag von Dr. Mirko Krüger und Prof. Dr. Michael Pfitzner

Im Rahmen des [3. Kongresses der Internationalen Gesellschaft für schulpraktische Professionalisierung](#), der gemeinsam von der [Kirchlichen Pädagogischen Hochschule Graz](#) und der [Pädagogischen Hochschule Steiermark](#) ausgerichtet wurde, haben [Dr. Mirko Krüger](#) und [Prof. Dr. Michael Pfitzner](#) ihre



ersten Ergebnisse zum Projekt „Studierende als Vertretungslehrkräfte im Sport (SaViS)“ präsentiert.

Aufmerksam geworden durch eine zunehmende Anzahl von Studierenden, die in Lehrveranstaltungen darüber berichten, dass sie parallel zum Studium als Vertretungslehrkraft tätig sind, erfolgte im Wintersemester 2018/19 eine explorative schriftliche Befragung bei Studierenden des Instituts für Sport- und Bewegungswissenschaften an der Universität Duisburg-Essen.

Die nach der Verteilung unserer Studierenden auf Studienjahre gewichtete Stichprobe von $n = 216$ zeigt, dass jede/r elfte BA-Studierende und jede(r) fünfte Sportstudierende im Masterstudium einer Tätigkeit als Vertretungslehrkraft nachgeht. Die durchschnittliche Dauer der Beschäftigung vor allem in Jahrgangsstufen der Sekundarstufe I beträgt rund 10 Monate. Unterrichtet werden

im Mittel ca. 11 Unterrichtsstunden in der Woche. Wenige Studierende unterrichten dabei auch fachfremd.

Die Gründe der Studierenden für die Tätigkeit als Vertretungslehrkraft liegen vor allem in der Erwartung, Lehr- und Lernfahrungen sammeln zu können, in den finanziellen Anreizen und beruhen auf der Wahrnehmung, über eine ausreichende Lehrbefähigung zu verfügen, um den Unterricht durchzuführen.



Im Nachgang zur Explorationsstudie, die über die zuvor dargestellten Ergebnisse noch eine ganze Reihe weitere interessante Einblicke ermöglicht, soll das Datenfundament vergrößert werden und im Rahmen einer qualitativen Erweiterung spezifischen Fragen zu der für die Professionsentwicklung angehegender Sportlehrkräfte relevanten Entwicklung eines vermehrten Einsatzes von Studierenden als Vertretungslehrkräften im Sport (SaViS) nachgegangen werden.